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据新华社华盛顿电（记者刘阳 胡友松）
中国驻美国大使馆日前举行中美留学 40 周
年纪念活动。中国驻美国大使崔天凯宣布美
国短期赴华学分生奖学金正式启动。美国国
务院官员重申欢迎中国留学生赴美留学。

崔天凯在活动上致辞说，中美建交 40年
来，两国经济紧密交融，人文交往广泛深
入，教育交流合作成果丰硕，为增进中美友
好作出了重要贡献。他宣布美国短期赴华学
分生奖学金正式启动，每年将支持 2500名美
国学生赴华短期修读学分。

美国国务院助理国务卿帮办卡罗琳·卡萨
格兰德在致辞中说，美国欢迎中国留学生，
希望中国学生融入美国的校园文化，与美国
及其他国际学生共同学习，共同进步。

卡萨格兰德对新华社记者表示，近期美
国总统特朗普表示欢迎中国学生赴美留学，
美国国务院的政策和这一表态一致。

美国前总统卡特也向纪念活动致贺信，

并在信中回忆了中美建交之初两国政府对互
派留学生的高度支持。卡特在信中说，当时
双方都没有预料到中美教育交流会迅猛发展
到今天的规模。两国之间的学术和科学交流
是增进彼此了解的重要渠道。

本次活动由中国驻美使馆与美国国务院
文教局共同举办，美国务院有关部门官员、卡
特中心、当地教育机构及中美两国留学生代表
等 400多人参加纪念活动。来自不同年代的中
美留学生代表，富布莱特项目、中国政府奖学
金项目等一批知名留学项目的负责代表分享
了个人经历和项目实施情况。与会嘉宾就“留
学中国”的机遇和途径、语言学习交流、留学与
职业发展、校友网络建设等主题进行了研讨。

中美1979年1月1日正式建交后，迅速开
始相互派遣留学生。美国国际教育学会 18日
公布的年度赴美留学生报告显示，中国大陆
在美留学学生数量约 37万人，美国在中国大
陆的留学学生数量约1.2万人。
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2019 年 8 月，麦婉娟从法
国 图 卢 兹 高 商 学 院 毕 业 。 9
月，她进入里昂商学院继续攻
读研究生学位。

成为网络红人分享生活

笔者初识麦婉娟是在当前
国内十分火爆的某网络社交平
台，她拥有 4.9 万的粉丝，平
时会发一些当下最流行的短
视 频 和 一 些 时 尚 穿 搭 心 得 。
在她的频道里，粉丝们能看
到一个中国姑娘在法国努力
生活的痕迹。

去年 9 月，麦婉娟看到一
些国内社交平台上有许多像
她一样的留学生分享自己在国外的学习生
活，当时在法国读本科的她也注册了一个账
号，开始分享自己在法国生活的点滴。

“开始时，我只是单纯地想分享我的半工
读生活，在平台上展示我如何做简历，没想
到有很多人开始关注我。”随着粉丝越来越
多，她也多了一份社会责任感。“我的粉丝
中，有很多人觉得自己活得不太开心，生活
压力很大。我希望能够通过我的分享让他们
感受不一样的生活，增加他们的获得感。哪
怕是我的粉丝通过阅读我发布的内容后能有
一丁点儿的收获，我就很开心。”让麦婉娟欣
慰的是，在她经营自己平台的短短 1 年时间
里，有粉丝因为她而选择到法国留学。“传播
正能量，用自己的观点和知识改变别人，这
是我觉得最重要的事情。”麦婉娟说。

利用专业知识经营频道

麦婉娟学的是市场营销专业，这也有助
于她运营个人频道。“其实运营频道会用上我
学过的很多市场营销方面的专业知识，比如
怎样做标题，怎样去构思文章，怎样编排内
容等。很多受众以为它只是一个普通的帖
子，但帖子阅读量高并不是偶然，里面大有
文章。”麦婉娟分享道。

麦婉娟学以致用，将自己的知识结合平
台运营。粉丝越来越多，她也因此获得了更
多的机会。麦婉娟的梦想是完成学业后进入
法国在市场营销上做得很好的品牌——欧莱
雅工作。因为她的频道内容质量高，粉丝数
量多，她也得到了一个参加欧莱雅线下活动
的邀请。在活动上，她见到了欧莱雅负责市
场营销的主管，便抓住机会主动与其交流。

“我们在那个活动上聊了很多，这是我以前想

都不敢想的，我觉得离梦想又近了一步。”谈
起这次经历，麦婉娟十分兴奋。

未来，麦婉娟打算继续经营她的个人频
道。“虽然我并不打算全职运营，但会抽时
间更新内容。因为运营这个频道确实让我变
得强大了，也获得了很多以前从未有过的机
会。”麦婉娟说。

半工读积累经验助力学习

与网络上展现的积极阳光的形象一样，
生活中的麦婉娟是一名不折不扣的“学霸”。
除了在校期间专业成绩名列前茅，课余时
间，她在巴黎找了一份工作以积累经验并为
家庭减轻负担。“我大三时，知道学校有一个
项目可以半工读，为了减轻家里的负担，便
决定去试试。我学习的商科比较实用，在工
作之后再回到课堂，就更加能深入了解课本
当中的理论知识是怎么回事，一些看似很深
奥的理论在实践中自然而然地就懂了。”麦婉
娟说。

尽管麦婉娟已经在巴黎的一个大公司有
了一份工作，在国内的平台也有属于自己的
粉丝，但她并不满足于此，而是挑战自我，
决定继续考研。在准备考研究生的时候，她
在学校的课程还在继续，工作也没有停下。
每个月她得往返巴黎和学校一次，来回需坐
火车。在火车上，麦婉娟还在学习。“我工
作的地点在巴黎，上学的地点在图卢兹，每
次从学校往返巴黎都在火车上刷题。我觉得
时间管理很重要，比如我去咖啡厅学 8 个小
时也是学，同样在火车上也可以学习，坐火
车这段时间应该被充分利用。”最终，麦婉
娟收获了好消息，拿到了里昂商学院的研究
生录取通知书。

从2016年8月踏上美国土地的那一天算起，我在美国已读书
3年。前段时间和导师开会，导师也欣然承认我完成了博士阶段
的研究题目大部分理论架构。后面的日子，无非就是多写代码，
多跑数据，多出文章。喜忧参半了 3 年，期间焦头烂额了一年
多，终于看到了毕业的曙光。

今年中秋满月、夜深人静之时，斟上一杯酒，回到过去。
现在我还清晰地记得当年离开父母孤身一人到美国的感受。

当时我放弃了国内已经安排好的工作毅然赴美深造，本科、硕士
一直走读的自己突然到了异国他乡，心里很是难受。所有对美国
的新鲜感在浦东机场母亲的泣不成声中荡然无存。到美国的第一
晚，由于错过了公寓的登记入住时间，不得已临时住在高速公路
边的一个快捷酒店。当时饥肠辘辘想吃一碗泡面，走路15分钟才
到紧邻高速的加油站买到。一碗只有温水硬泡出来的泡面，加上
难以下咽的干面包，满眼泪光地看着手机里妈妈在我临出发前做
的炒饭的照片。那晚，我坐在酒店门口，对着路上闪烁的车灯，
抽完了包里能找到的所有香烟。

本以为1个月后开始上课会适应学校生活。不料导师说：“去
做跨学科课题吧！”这让大二以后从没有接触过电磁波和傅立叶
变换的学土木工程专业的学生感觉当头棒喝。我曾尝试说服导
师，徒劳；尝试去旁听电子系本科的课，无果；尝试再次说服导
师，还是不可能。那时的我每天挣扎在要不要退学早点回国参加
秋招的想法中，就像一株无助的苇草，在大风中不知所措。

直到2017年秋季学期，我选了一门电子系的课程，教授是麻
省理工学院的一位教授，在学界和工业界颇负盛名，很是平易近
人。第一节课下课，我壮着胆子去问：“教授，我没有信号处理
的任何基础，这个课我能跟得上吗？”教授噗哧一笑：“这个课就
是为你准备的。不怕，我不也是在18岁的时候才学电子吗？答疑
课好好把握，听不懂的话随时来我的办公室。”遇到这么好的选
修课老师，我这门课自然上得极其用力，丝毫不敢懈怠，感觉不
认真就对不起教授对自己的好。时至今日，当我在处理信号碰到
原理上的瓶颈时还会复习3年前的笔记。

当然，书本和课程的广度足够，但深度还未达到科研的要
求。由于我做的是在土木工程里处理电磁波信号的跨学科课
题，常会遇到问题却找不到讨教的渠道，一个下午都挑不出代
码的情况更是司空见惯。后来我又选了一门课题相关的课程，
由于太多次去助教答疑课蹭作业思路，一来二去和韩国助教熟

悉起来。他做的课题和我相近，只是用的是超声波，自然而然
多了很多作业以外的共同话题。当学期结束、助教评分也结束
的那天，我约这位老大哥去酒吧喝酒。酒过三巡菜过五味，我
端起酒杯：“老哥，你博士也快毕业了。说说，要是真的像网上
说的那样，读博就像把你关在黑屋子里面不给你钥匙让你自己
想开锁的办法，你已经试了 100次，结果满怀希望的第 101次还
是失败了，会不会疯？”他将杯中酒一饮而尽，操着浓郁的韩国
口音说：“听我说，博士就是在隧道中奔跑。一大半的过程中你
只能听到自己的呼吸声，还不知道终点在哪里。突然有一天，
远处有了光，有了希望，这时候你才发现，身边有很多和你一
样汗流浃背的人。我眼前的亮光已经越来越亮了，我觉得你也
快看到你的光了。你很聪明，又用功，我看好你！”

言犹在耳，我从容应对博士研究，面对人生遭遇也一笑而
过。 3年，不长也不短。我见识了很多满腹经纶且魅力超群的教
授，结识了很多即使毕业后隔着最宽广的海洋也会互诉衷肠的朋
友。我想，若干年后一定有一个满月中秋的夜晚，我回忆起当年
读博士的点点滴滴，亦会泪流满面吧。

（作者留学于美国伊利诺伊州）

STEM专业持续升温

随着互联网行业的发展，全球对大数据、人工智能等专业人
才的需求日益旺盛，这也增加了选择STEM专业的学生人数。

据 2019年领英发布的 《全球 AI领域人才报告》 显示，AI顶
级人才供不应求。

李翔宇目前正在澳大利亚国立大学学习计算机专业。他告
诉笔者，当初学习计算机专业也是出于就业形势的考虑。“其实
我还考虑过工商管理和工程学专业，但考虑到计算机行业是热
门，国内外的不少大企业都有这方面的人才需求，所以最终选择
了计算机专业。”

许晓雨目前正在悉尼大学学习数学，之前她已经学了半年商
科。“学商科的人太多了，而且我也不是很感兴趣，就算4年学完
也没竞争优势，与其这样还不如趁早转专业。”她表示，虽然自
己目前学习的方向是数论，但是由于数学的交叉性，未来的就业
方向可有多种选择，“一听到数学，大家可能觉得只有研究这条
路。其实，数学的交叉性很强，像精算、数据分析这种就业热门
都需要数学基础，所以还是有很大选择余地的。”

对中国留学生来说，如果毕业后想先在美国工作一段时间，
需申请专业实习 （OPT） 工作许可。如果学的是STEM专业，则
有利于申请。

李珺人 （化名） 正在卡耐基梅隆大学学习计算机编程，虽然
长远打算是回国工作，但她想毕业后先在美国工作一段时间。她
表示，因为所学专业占优势，申请到了工作许可，打算先在美国

工作一段时间，“我想先积累工作经验。”

专业选择兴趣最重要

不过需要注意的是，STEM专业的范围很广，从软件工程到
数据科学，再到物理科学等。虽然相对而言，学习STEM专业的
学生就业率较高，但并非此专业领域所有的毕业生都能找到与专
业对口的工作。

STEM专业人才缺乏表现在数据分析、人工智能、计算机安
全等领域，不能将其泛化到STEM涉及的所有领域。

相关专家指出，中国留学生在选择专业时，除了看重未来就
业市场走向，也要根据自己的兴趣和优势，不能纯粹地将学以致
用作为唯一选择标准。

李翔宇认为，专业学习的质量与个人对该专业的兴趣呈正相
关，“兴趣是学习的基础，如果自己不喜欢所学专业，那学习过
程会非常痛苦。”他说，“与其为了所谓的就业而痛苦地学习，还
不如趁早转专业学自己感兴趣的。”

李珺人表示，美国的大学在前两年都有很多通用课程，如果
对专业选择有些迷茫，可以先定学院学习相关的基础课程，为以
后选专业打下基础。“在美国，大一大二会开设各种基础课和选
修课。如果定不下专业，可以尽量在前两年多修一些不同领域的
课程，探索一下自己的专业兴趣。”李珺人说。

接受笔者采访的中国留学生表示，专业选择很重要，并非热
门的、高大上的才是好的。只有自己感兴趣，愿意为之付出的，
才是适合自己的，也才能更好地帮助自己实现人生价值。

当前中国教育市场呈现“低龄化”“国际
化”“重视能力胜过重视应试”等趋势，越来
越多的中国家庭希望孩子更早接触国际教
育。为顺应这一趋势，新东方教育科技集团
日前在京宣布推出 Global You 青少国际教育

项目，专注于3-15岁青少儿国际化综合素质
培养，以帮助孩子们探索关于世界的知识，
提高创造性思维，助力其具备独立思考、系
统思维和终身学习的能力。

（孔 悦）

Global You青少国际教育项目发布

留法女孩的“网红”路
王玉莹 吴思颖
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本报电 近日，美国弗吉尼亚大学举办
“一带一路”讨论会，就“一带一路”建设对
全球经济、社会发展的影响进行广泛讨论。
与会者认为，美国应抓住这一合作与竞争的
机会。

美国弗吉尼亚大学有着长期与中国交
往、合作的历史，在中国 2017年举办第一届

“一带一路”国际合作高峰论坛后，该校即组
建了由多学科、多语种师生，包括中国学
者、留学生参加的 “一带一路”倡议项目工
作小组。本次讨论会的议题是：“美国对中国

‘一带一路’倡议的回应”“中国‘一带一
路’倡议的政治与经济评估”。不少与会者认

同“一带一路”倡议，认为美国应参与其
中。该校政治学教授、著名中国问题专家哈
里·哈丁说，实施“一带一路”倡议和美国的
回应将会使美中合作，“合作必须放在首位”。

正在建筑学院攻读博士学位的中国留学
生董哲说，要向为“一带一路”项目工作组
花费了很多心力的该校东亚中心主任王静芬
教授学习，做好自己的研究。来自北京的中
国留学生李卓然说，他打算在读研时报考国
际关系专业，为的是更好地服务于“一带一
路”倡议，未来他计划去“一带一路”沿线
国家考察。

（冯克瑞 戴 宁）

弗吉尼亚大学举办“一带一路”讨论会

麦婉娟 （右二） 和同学在一起

读博记:向着隧道口的光奔跑
王飔奇
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STEM专业升温为哪般
刘紫雯

STEM由英文科学(Science)、技
术(Technology)、工程(Engineering)
和数学 (Mathematics) 的首字母组
成，包括化工、计算机科学、物理、
数学、生物科学和航空航天等领域。
相关数据显示，近年来，选择STEM
专业的中国学生越来越多。

在专业选择过程中，如何取
舍，听听学子们怎么说——
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跨越太平洋的记忆（19）


